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La crisis agrícola y las 
dificultades de la 

palma 
La Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC) y sus gremios 
afiliados, entre ellos FeJepalma, teniendo en cuenta la grave 
crisis por la que atraviesa el sector agropecuario del país conti
nuaron adelantando acciones como la publicación de un aviso de 
prensa, con el objeto de sensibilizar a los medios de comunica
ci6n. a la opinión pública y al Gohierno Nacional sobre la 
gravedad de tal situación. 
Frente al Gobierno Nacional se exige un replante::uniento de la 
política macroeconómica, la definición de ulla política de desa
rrollo agrícola y la adopción de medidas urgentes para resolver 
aspectos críticos en los diferentes cultivos. 
Como consecuencia se creó una comisión de alto nivel integrada 
por el Ministro de Hacienda, el Ministro de Agricultura, el.Tefe 
del Departamento Nacional de Planeación, y en representación 

(colltinúa en la púgrliU 2.) 
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La palma de aceite 

Un Congreso con 
calidad total 

En el XX Congreso Nacional de Cultiva
dores de Palma de Aceite, se desarrollará 
un Seminario sobre Calidad Total. 
Su ciLa con la excelencia es el próximo 4 
de junio. de R,OO a 12:30 m. en el hotel 
Irllercontinentalde la ciudad de Cali. Allí. 
el doctor Hugo Estrada le pondrá al t'mlO 
del Control Total de la Calidad. 

Recomendaciones del 
Porim para producir 

aceite de buena calidad 
Jomado del Boletín del Porim, No. 23. Nov. 1991 

El Porim ha diseñado algunos par{unetros respecto de las precau
ciones que deben tomarse para garantizar la producción de aceite 
de buena calidad. E.,tos parámetros son los siguientes y veremos 
l}ue la mayoría de ellos contrihuyen a reducir la oxidación: 

- Diariamente dehen tomarse muestras respectiva, de las diferen
tes clasificaciones de raquis. Dllrante el manejo .'.;c deben evitar 
las pérdidas, magulladuras y daños del fruto. El fruto se debe 
procesar tan pronto como sea posible y no se debe dejar de un día 

para otro. 

- El ciclo de esterilización se debe modificar para mantener en el 
mínimo la cantidad de "racimos duros" y el porcentaje de 

racimos sin ·'desfrutar". 

- La temperatura dd tanque de almaccmuniento t1che mantenerse 
dentro del rango recomendado de 32"C-40T. La temperatura no 
debe pasar de 55"(:. 

(coIJI¡"úa e/¡ la págilU1 6.) 
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La crisis agrícola y las dificultades de la palma 
de los cultivadores, los presidentes de la 
SAC, Fcdcarroz, Fadcgall, Augura, fcnalce, 
A~aña y el Director Ejecutivo de Fedepalma. 
En desarrollo de las gestiones que proyecta
ha adelantar la Comi.si6n de Alto Nivel se 
constituyeron su bcornisiones por producto, 
t'ntn: ellas la de oleaginosas, la cual tendría 
como función, analizar la problemátka par..: 
tieular y formular soluciones. 
En dicha comisión Fedepalma estuvo repre
sentada por el Presidente de la Junta Direc
tiva y su Director Ejecutivo. doctores César 
de Ilart Vengoechea y J~ns Mesa Dishington, 
quienes plantearon claramente, los principa
les prohlemas de la agroindustria de palma, 
Jas cuales se resumen a continuadón: 
En la actualidad los precios reales han llega
do al nivel más bajo de los últimos doce años 
y quizá desde la iniciación del cultivo, lo que 
ha reducido gravemente los ingresos de los 
productores, obligando a las medianas y 
grandes empresa." a reducir drásticamente 
los benet1cios prestaciooales de sus trahaja
dores y los programas sociales que se reali
zan en apartada" regiones donde la presencia 
del Estado es insuficiente. Los pequeños 
culti vadores entre los que se cuental) hénefi
ciarios de los programa'i de reformá agraria. 
han visto comprometida la subsistencia de 
sus familia." como COll'\CcucnCÍa de los nenores 
precios de su producción. Por otra parte, los 
problemas de orden público y la deficiente 
infraestructura, continúan dificultando el 
desarrollo de la explotación y limitando las 
exportaclOnes. 
La situación de hajos precios se origina no 
solamente por las particularidades del mer
cado de los aceites y de la intlucncia de la 
lihclación de importacione~, sino que se ve 
afectada por el incy,mplimientoe incoheren
cia dc muchas medidas oficiales, como la 
falta de uniformidad arancelaria en lacanas
ta de aceites y grasas, fa exclusión de mu
chos de ellll-s )', la franja de precios, las 

dificultades de la integración con Venezue
la, la revaluación del peso y la reducción del 

Ccrl, y 1i.L" grandes diferencias entre el costo 
del financiamiento, en moneda, local y Cx
tranjera, que favon,:cc las impórtacillnc~ y 
distorsiona lo"> Ilujos,de comercio. I ~a sil ua
c¡(in dc la palma podría ser menos grave si el 
(fohicrno Nacional tomara mcdidas que sin 
contradecir l.a política dc apertura. sí (()J1tri-

huya acolocar en igualdad decondic1ones la 
producción nacional frente, a la del {esto del 
mundo. 
Los palmicultores rolombianos son e-flcienks 
con respecto a los productores de Malasia,e 
Indonesia y frente a10s vecinos de Venezue
la"y Ecuador, pero ,la eficiencia productiva 
no se expresa, en ,competitividad, J>Q! lqs 
desfavorables cúndiciones macroecónómi
cas nadon;;¡les, representadas en mayores 
costos del '~apit,il'y de la mano de obra, así 
como de insumús e infraestructura, además 
de tener q~e enfrentar ,un mercado interna
cional de olea'gií10sas hastantc subsidiado y 
un Estádo que no hace fomento, caso contra", 
do al presentaúo en Malas1.a 'e lmloucs13, 
donde d gobierno ha heého de la palma íJn 
propósito nacional, brindándole· una gran 
canHdad dé ayudas y beneficips. 
La rcvaluaóón, ha, t~niJo un dohk impacto 
desfavorab-k en' la «omercialización del aceite 
crudo L1e palma dehiilo a que se abaráta la 
importación y n:duce los ingresos' de' las 
exportaciones. 
Para compensar está grave ditlc1,lltad'Fede
palma ha '~'olícitadq niveles arancelarios de 
salvaguardia, a1,lmentando lÓ~actuales de 35 
o 40%,y extcndié¡;¡dolos por igual a la totali
dad de los productos del capítulo 15 (Aceites 
y Grasas) del Arancel de Aduanas, sin nin
guna ,excepción. Esto ,evitaría afectar los 
precios reJati vos, de Jos ,productos' süstitutos 
e imrediría distorsiones eo los flujos de 
comercio. Para el ca,o üe- las exportacion~s 
se soliCitó compensar 'la reducción dc ingre
soS, a travé:-:o tiel aumento del Ccrt. 
Posterior al trahajo úe las diferentes comi
siones, la SAC dahoró un documento con 
las principales condusiotlcs, incluyt.!nuo 
aspectos de política macroeconúmica y de 
polílica sectorial común a los diferentes 
cultivos. Las principales fueron: mantener la 

tasa real de camhio a niveles qu~ no disminu
yan compctiti vidad al seUor producü vo; 

otorgar a las exportacione-s legales un (Jato 
justo, eliminar los descuentos sohre los 
certificaLlos de Ciunhio y extremar los COIl

troles sohrc las divisas de dudoso origen; 
revisar las políticas de pre-cios mínimos de 
garantía y las franjas de precios; refin;.ll1ciar 

los créditos en algunao.; zonas del país donde 
las conLlicil1lles de los productores sean difí
ciles; <.krillir sl)]uciones para la crisis de la 

Caja Agraria: garantizar la intervención del 
Idema en la comercialización de- los productos 
de aquellao.; ZJ.)nao.; sometida" asituaciones de 
calamidad: fortalecer los Fondos de Fomen
to existemes y extender este mecanismos a 
otros.productos como palma y leche. 

·En respuesta a los planteamientos de los 
gremios del sector agropecuario, el ministro 
Alfonso L6pez Caballero, en represemación 
del Gohic-rno Nacional. expresó que las 
medidas de apoyo para subsanar la crisis 
agrícola nacional incluiría los siguientes 
puntos: Nó aplicar'ef ·IVA,a los insumos 
agticola. .. ni ,a los alimemos pI:ocesados: poner 
en' funciooámiento a partir del próximo 
~:o.:mcstre el Fünuo ueGarantía.,;; para facilitar 
el" acceso de los pequeños productores al 
crédito; ekvar a fiO millones al presupuesto 
de recursos crediticios; promover la revisión 
del Eslaluto J\ntidumping para impeLlir el 
tngreso de mercancías su hsidiadas al país, 
rl¡!alizar uria reunión con autoridades y pro
ductores venezolanos con el fin de llegar a 
un acuerdo que evite la aplicación de- arancc
ks disímil,t."S; aumentar el porcentaje Je 
redescuento de Finagro' a las instituciones 
financieras: intensificar la colocación de 

préstamos de la Caja Agraria en las. zonas 
más críticas, solicitar la prescntaciqn del 
registro de importación antes de embarcar 
los productos agrícolas con el propósito de 
que quienes pudieran resultar afectados, 
posean la información con la suficiente 
antelación sin que signifique el regreso a la 
licencia previa. 
Analizada la anterior propuesta dd ministro 
de Agricultura, Alfonso López Caballero, 
Fedcpalma considera que esta declaración 
dehe entenderse apenas como un primer 
pronunciamiento, pues 10 anunciado es to~ 
talmente írrsuficientc para atender la>; nece
sidades, de la grave crisis que padecen los 

agricultores colombianos. No se ohserva 
todavía ningún interés para hacer plantea
miemos de fondo sobre ajusu,:s a la política 
macroeconómica, ni para formular una polí
tica agrícola clara, cn lo cual radican las 

principales soluciones a la crisis. 
La SAC y sus gremios afiliados qUl~daroJ1 a 
la l:spcra de continuar dialogando con el 

gobiefll(l sohre soluciones reales, que brinden 
un futuro promisorio al agro colomhiano. 


